
Acta Número 9/2022 

Sesión Ordinaria jueves 27 de octubre 2022 

 

Asisten: 

Directora de Instituto (S)    Carmen Sotomayor 

Subdirectora (S)     Carmen Julia Coloma 

Director de Investigación     Juan Pablo Valenzuela 

Directora de Postgrado     Carmen Julia Coloma 

Consejero       Paulo Barraza 

Consejera      Lorena Ortega 

Consejero      Patricio Rodríguez  

Representante de Asistentes de Investigación   Carolina Requena 

Representante de los estudiantes                                       Sebastián Sarmiento 

 

La reunión se inicia a las 16.00 horas. 

1. Información general (Directora) 

1.1. Información de rectoría 

La rectora informó que el museo MAC armó una sala especial para la obra de Violeta Parra. 

Se realizará un proyecto de ley para que el Hospital Clínico José Joaquín Aguirre pase a la red de 

pública de hospitales, con el fin de que se transforme en hospital público. 

Se inauguró la semana de las pedagogías y los nuevos espacios para los estudiantes y para el equipo 

del PET. 

Se implementará el sistema SAP, que ayudará a la gestión universitaria. Patricio Rodríguez plantea 

que es un gran sistema. 

Se está implementando la ley de acoso sexual y discriminación. Este es un tema que está presente 

en todas las universidades. 

Se está trabajando en una normativa de teletrabajo para la Universidad de Chile. Se está piloteando 

un modelo de teletrabajo. Esta normativa puede estar lista para el próximo año o para el año 2024. 

Se lanza la política de igualdad de género. 

La rectora tuvo reunión con la ministra de ciencias para solicitar más recursos para investigar.  

Aniversarios: 70 años Hospital Clínico José Joaquín Aguirre y 90 años del Liceo Manuel de Salas. 

Se incentiva el enfoque de género para la productividad de académica. 

Se inició el congreso para refundar la FECH. Su objetivo es crear una nueva federación. La 

universidad necesita tener una contraparte estudiantil. 

1.2. Comunicaciones 

La directora habló con Lizzy y ella compartirá un calendario interno de eventos. Hay que considerar 

que es un calendario movible. 



La directora también le propuso a Lizzy realice una encuesta de satisfacción de los eventos. Es una 

encuesta breve que permita levantar información para evaluar la organización de los eventos más 

fluidos. 

Carolina informa que comunicaciones solicita información redundante, Patricio coincide con esto. 

Es necesario evaluar las instancias que se realizan, porque no está llegando suficiente público a los 

eventos.  Carolina plantea que no se publica adecuadamente la información en las redes sociales. 

La directora agradece la información que se plantea sobre comunicación. 

1.3. Contrata 

Se realizará una reunión con todos los contratas para explicar en detalle las condiciones. La fórmula 

de cálculo: se considera el líquido bruto menos el 12, 25% y se suma el 20%. Se mantiene el sueldo 

líquido de los honorarios. Juan Pablo explica que el paso a la contrata busca financiar la previsión y 

la salud. Este criterio se aplicó en la FEN. Además, la directora informa que la contraloría indica que 

máximo puede estar 2 años una persona que tiene media jornada o más. Después debe pasar 

automáticamente a contrata.  

   
 

2. Aprobación del Acta sesión ordinaria N°7 del 26 de agosto 2022 

Se aprueban por unanimidad del acta del consejo ordinario número 8 del consejo del 29 de 

septiembre 2022. 

 

3. Discusión carga académica y AUCAI 

La directora plantea que deberíamos tener prioridad para hacer clases en el IE, que implica tres 

horas a la semana más dirección de tesis. Con esto se cumple el 30% de docencia. La directora 

informa que el doctorado también es carga académica del IE. Toda la docencia extra se debería 

pagar. A pesar de lo anterior, sugiere que los académicos del IE mantengan la docencia en los 

programas de pedagogías. 

Lorena plantea que la carga de los cursos  vespertinos es mayor que los cursos diurnos. Su propuesta 

es que los cursos vespertinos valgan 1,5 en vez de 1.  

Paulo tiene otra propuesta para los cursos vespertinos. Su propuesta es contratar profesores que 

sean para esas clases o cambiar el horario a diurno.  

Juan Pablo plantea que se puede ofrecer los formatos en función de los tipos de estudiantes que 

vamos a tener. Destaca que el horario vespertino facilita que ingresen personas que trabajan.  El 

segundo magíster también va a convocar a personas que trabajan. Carmen Julia está de acuerdo 

con esto. Además, Juan Pablo comenta que no es sustentable tener una oferta activa con los 

académicos que quieren cumplir con los 3 cursos. Además, el segundo magíster  aumentará la carga 

y no parece ser compatible con la vida personal de los académicos.  

Lorena plantea que la división de los cursos no siempre es una buena idea, porque se requiere un 

coordinador que tenga que estar en todas las sesiones para realizar el acompañamiento a los 

estudiantes. 

Carmen Julia pregunta ¿qué pasa con los académicos de 11 horas en relación a la docencia que 

realizan? 

La directora plantea que el magíster tiene que ser vespertino. Plantea que se pueden hacer cursos 

colegiados. Analizar que el curso tenga 1,5 cuando es vespertino, siempre que un académico haga 



el curso completo. Lorena dice que si es un electivo es menos tiempo. Hay que pensar qué hacer 

con ellos. 

Patricio plantea que los cursos externos deben tener un objetivo claro para su elección. La directora 

plantea que hay que priorizar en el IE los cursos. Si se hace clases en otras partes, la prioridad es 

pedagogía. 

Carmen Julia plantea que centrarse en el IE y si se cumple concentrarse en esa docencia.  

Paulo plantea con los cursos vespertinos se trabaja 12 horas un mismo día. Carmen dice que el 

horario es flexible. Juan Pablo propone que podría haber un día compensatorio para el horario. 

Flexibilizar el horario y cuando se hace clases en horario vespertino se  puede llegar más tarde y 

compensar las horas en la noche. Además, indica que es poco compatible hacer dos magísteres, 

porque hay pocos académicos para todos.  

Patricio afirma que el teletrabajo puede ser una opción para compensar los horarios vespertinos.  

La directora pide al equipo de postgrado que analice la carga de los académicos del magíster. 

La directora propone para el próximo consejo tener el mapa de postgrado con esa información 

analizar la carga académica.  

Carolina menciona que este tema del banco de horas se implementó en la Universidad Católica y no 

funcionó bien porque no es un horario para estar en familia. Una posibilidad es juntar horas y 

cumplir un día y eso canjearlo.  

Paulo plantea que la infraestructura para hacer clases no es tan adecuada porque hay problemas de 

sonido. Patricio dice que el problema se va a solucionar con Vicuña Mackenna 20. Pero no será 

inmediato, porque estará listo en dos años más. La directora platea que se puede usar la sala del 

segundo piso de Amanda Labarca y el primer piso de Irma Salas para las clases. 

La directora propone analizar todas estas iniciativas y hacer un documento con las indicaciones para 

la docencia.   
 

4. Aprobación AUC 

La directora presenta y explica los AUC de Rocío Betancourt, Carmen Sotomayor, Pablo Dartnell y 

Ailyn Lobos para ser aprobados por el consejo IE y así poder tramitar los pagos. 

Se aprueba por unanimidad los AUC. 

 
 

5. Nombramiento Subdirectora IE 

 

La directora propone a Macarena Silva como subdirectora. Plantea que es una persona que tiene 

una trayectoria importante tanto en el CIAE como en el IE, trabaja muy bien. Además, la directora 

plantea que las nuevas generaciones tienen que asumir roles institucionales, cautelando que 

puedan seguir investigando. 

Patricio pregunta si Macarena puede ser subdirectora porque es profesora asistente. La directora 

plantea que puede, aunque sea profesora asistente.  

Se aprueba por unanimidad la proposición de la directora de que Macarena Silva como subdirectora. 



 

6. Vuelta a presencialidad 

 

La directora plantea la necesidad de volver a la presencialidad. Se va a dar una orientación para 

volver el 14 de noviembre. Se harán algunos cambios de oficina para que las personas estén más 

cómodas. Además, se conversará con las personas sobre los espacios asignados. La vuelta a la 

presencialidad es con flexibilidad pero el criterio sea la vuelta a estar presente en el IE.  

Juan Pablo menciona que los miembros del consejo deberían saber que la evidencia mundial plantea 

que la presencialidad es útil para el trabajo conjunto. Propone que es necesario regresar en el mismo 

contexto que se tenía previo a la pandemia. También, menciona que las casas estarán finalizadas y 

habrá buenos espacios para trabajar. Lo que hacemos requiere que estemos presentes. 

Carolina está de acuerdo con lo que dice Juan Pablo. Además, dice que es importante que los 

aspectos prácticos estén claras (comida, salas, horarios, estacionamientos, etc.). Además, propone 

hacer algo en conjunto para iniciar la presencialidad. Además, se sugiere avisar con mucha 

anticipación  la fecha del retorno para que las personas se organicen. 

La directora plantea que es mejor avisar el 7 de noviembre, cuando  Cristina Lazo vuelva de sus 

vacaciones. Igual se puede informar de manera informal. 

La directora afirma que las casas están bonitas y que los baños se arreglaron. Además, la plaza está  

muy bonita. También, se está favoreciendo espacios mejores para el equipo administrativo. Explica 

que el equipo de arpa se va al departamento del edificio de la esquina. 

Finalmente, la directora enfatiza que el horario es flexible. 

 

7. Varios 

 

La directora informa que renunciaron Verónica Briones y Deborah Egly. Plantea que esto genera un 

vacío grande y refleja una crisis bien grande en el equipo de la gestión. Dice que está en la política 

de buscar solución. Se está apostando a mejorar el clima laboral, tratando de eliminar los 

comentarios y el personal va a estar mucho mejor. Se está buscando todas las maneras de que el 

equipo de gestión esté en condiciones más adecuadas. Propone que los académicos tengan más 

comprensión con el trabajo que hacen los funcionarios. Es una gestión muy compleja y ellos lo han 

hecho bien. Sugiere cuidar el trato con los funcionarios, ya que el equipo se siente poco valorizado.   

Carolina dice que el aislamiento que percibe administración es un poco de ida y vuelta. Informa por 

ejemplo, que hubo una celebración del día de la madre y solo se convocó al personal  administrativo. 

Plantea que existe una exclusión de lado y lado. Sugiere que las celebraciones del CIAE deben ser 

para todos.  

Patricio plantea que hay un stress de las organizaciones que crecen. La partida de personas puede 

ser una oportunidad para que lleguen personas nuevas.  Propone que Paulina apoye desde lo 

tecnológico para hacer una gestión más eficiente. 

Carmen está de acuerdo con lo que plantea Patricio y dice que hay harto desafío en ese ámbito. 

Lorena recuerda que se iba a socializar los referis del Basal. Pregunta cuándo se va a compartir estas 

observaciones. Juan Pablo dice que la próxima semana o en la primera quincena de noviembre se 

realizará el taller para mostrar los comentarios de los  referis y los comentarios de la ANID. Adelanta 

que hay un déficit con las actividades de divulgación.  



Lorena plantea que si se puede compartir el reporte. Juan Pablo puede enviar el reporte de la ANID 

y el ppt que sintetiza las observaciones.  

Lorena es miembro del  comité de equidad de género y plantea que el comité tiene que estar dentro 

de la orgánica del IE.  

Carmen dice que recibió la propuesta del comité y plantea  poner el tema en tabla para la próxima 

reunión del consejo. 

Carmen Julia plantea que es necesario resolver el tema de los pagos de comunicación referidos a 

Facebook o google. En específico, se debería tener una tarjeta de crédito para estos pagos y no que 

se usen tarjetas personales. 

Acuerdo del encuentro a las 12:00 para inicio de la presencialidad. 

 

Acuerdos 

Acuerdo 1: El próximo consejo del IE la directora de postgrado presentará la carga de docencia del 

magíster de los académicos del IE 

Acuerdo 2: Se realizará un encuentro a las 12:00 el día 14 de noviembre con todos los integrantes 

del IE para dar inicio al retorno. 

Acuerdo 3: el próximo consejo del IE la propuesta del comité de equidad de género. 

 

La reunión finaliza a las 18:00 hrs. 

 

 

 
 

CARMEN JULIA COLOMA TIRAPEGUI 

SUBDIRECTORA (S) 

Ministro de Fe 

Instituto de Estudios Avanzados en Educación 


